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本报讯（记者蒋炜宁） 记者昨
日从浙江省教研室获悉，今年秋季
学期起，全省小学一年级学生要开
设科学课，我市将与全省保持“步
调一致”。

记者了解到，原本小学生的科
学课是从三年级开始。而今年 9月
起，一二年级每周 27 课时的安排
中，至少得“挤”出 1个课时用于
上科学。从哪儿“挤”，怎么合理
安排？会不会一周安排两个课时？
目前具体细节还不明确，宁波会与
全省保持“步调一致”。

据介绍，新的科学课是针对今
年 9 月的一年级新生。9 月升到二

年级的这批孩子，将不使用新教
材 。 他 们 将 在 2018 年 的 秋 季 学
期，也就是升到三年级后开始上科
学课。

为什么要提早到一年级就开科
学课？和三年级的内容有何区别？

“一二年级的孩子，不强化知
识的学习，而是要强调思维方式的
培养。”省教研室的老师举例说，
比如秋天到了知了为什么会叫，它
们是靠什么发声的？科学课上，就
得让孩子用心去观察，去动手做实
验，比如不让知了的腹部发生震
动，听是否还会有叫声出来。

将来的科学课会引导孩子们用

实证的方式去探索世界，去思考问
题，从而培养科学精神，提高科学
素养。

课时总量不变，又添了课程，
会不会对自身和其他课程造成影
响？

省教研室的老师认为，一年级
开设科学课其实不能算纯粹地“新
增”。因为 2000年前，小学科学课
就是单独开课的，内容放在 《常
识》 里边。2001 年开始，虽然不
单独开课了，但很多知识也被收录
在《品德与生活》课程内。所以从
这个角度讲，那些在三年级才开科
学课的小学生，他们在一二年级时

并非一点科学内容都不涉及。不过
相比以前的课程内容，新课标会更
强调实用性、动手能力，与新高考
的理念也是一脉相承。即便是新增
了一些科学内容，从某种程度而
言，难度反而是降低了的。

新教材可能还会收录一些最新
的科技动态，比如宁波人屠呦呦发
现青蒿素获得诺贝尔奖之类，让知
识更为鲜活。

“当然，新课程并非说开就
开，相关的准备工作早已‘绵延’
了多年。”宁波市教育局教研室相
关负责人表示，新生家长没必要为
课程的安排而担心。

培养科学思维从小抓起

9月起小学一年级将开科学课

本报讯 （记者陈敏 通讯员
徐吉海） 昨天早上，宁波六院手外
科医生蔡利兵一到医院，便急急赶
到台州小女孩小杨的病床前，小心
翼翼拆开女孩手指上的纱布，看着
接上的手指血液循环呈现正常，蔡
医生不禁舒了口气。

小杨的断手指得以成功再植，
背后是爱心人士的爱心接力。2
月 19 日上午 9 时 54 分，宁波高速
交警支队接到紧急求助：有个 10
岁小女孩被洗衣机绞断一根手指，
台州当地医院无法救治，急需送往
宁波市第六人民医院救治，目前车
辆已开启双跳灯行驶至G15沈海高

速宁波方向刚过三门路段，稍后救
护车会在宁波东出口等待。

随即民警联系了求助者杨先
生，了解到车内小女孩因受伤血流
不止，车里的家人都非常焦急和担
心。

10 时 02 分，宁波高速交警支
队紧急联系了宁波交通广播电台，
将现场情况通过媒体向市民进行了
通告。赵警官立刻驾车出发，行驶
至高速宁波东出口，接应伤员，开
道指引。

10 时 40 分，小车驶离高速公
路，宁波东出口已有 120救护车及
警车等待，因为宁波市区路面当时

车流量比较大，警车主要负责前方
开道。由于警车引导及时，20 分
钟的路程被缩短至10分钟。

而就在高速交警、救护车为小
杨争分夺秒的同时，宁波六院手外
科也已为小杨开启了手术“绿色通
道”。原来，当宁波交通广播电台
播报这条信息时，正在驾车的六院
手外科医生徐吉海恰好听到了这条
信息，条件反射似的，徐吉海立即
打电话给手外科主任王欣，王欣立
即通知医院 24 小时待命的手外科
急诊团队。很快，一条手术“绿色
通道”迅速开启。

10 时 55 分，小杨被推进急救

室准备手术。为小杨做手术的是
市六院手外科主治医师蔡利兵。
小杨的手术从下午 1 时一直做到
下午 4 时多，持续了 3 个多小时。
手术相当顺利，手指再植成功。
从昨天看来，再植手指的血液循
环呈现正常，但是断指最终能否
成活，还要密切观察一周才能下
结论。

由于肌腱受伤，如果断指成活
的话，小杨将还需要接受二次手
术，将另一根手指的一条肌腱转
位，接到再植的断指上。如果一切
顺利，小杨再植手指的感觉、功能
将恢复到之前的九成左右。

10岁女孩手指被洗衣机绞断
高速交警、媒体、医院上演爱心接力

本报讯 （记者王博 通讯员
马颖佳 周国如） 为期两个月的

“五水共治”随手拍活动已于本月
15 日圆满结束。上百名网友通过
电话或宁波市治水办公众微信号
进行建言献策，举报各类危害水
资源、破坏水环境的不文明行为。

对于网友发来的每一条信息，
工作人员都进行了认真整理，并汇
总给各区县（市）有关部门进行核
查、第一时间整改和督促整改。

“五水共治”随手拍活动推出
第二天，网友“君业包装”就举
报了一条垃圾河，并拍摄了多张
反映河面脏兮兮的图片。收到举
报线索后，海曙区治水办和高桥
镇马上实地排查，并进行督促整
改。经查，该河道位于高桥镇高
桥村境内，很快，一套行之有效
的方案制定并得以执行：及时清
理河岸建筑垃圾，安排专人对河
道进行动态化保洁，保证每天巡
河不少于两次。

像上面这样鲜活的案例，过
去两个月里还有许多。除了投诉
举报的，还有不少建言献策，有
的提议规范河道渔业养殖，有的
推介国外先进治水经验，还有的
当起了“家门口的河长”、争相参

加河道保洁服务。
治水是一项攻坚战，也是一

场持久战。过去三年，我市“五
水共治”治污水成效初显，水环
境面貌大幅改善。未来，仍希望
更多网民关注和参与治水，继续
举报工业企业偷排、河岸偷倒建
筑垃圾、河道明显黑臭、服务业
经营户私接管道通过雨水口排污
等行为，推动“五水共治”工作
深入开展。

报料方式有两种：（1） 添加
宁 波 市 治 水 办 公 众 微 信 号

（nbwsgz） 网上报料；（2） 工作时
间 内 拨 打 电 话 （0574） -
87187169。温馨提示，为方便工
作人员更快调查取证，请您在通
过公众微信号报料时，明确时
间、地点及联系方式，并上传可
反映问题的照片或视频。

“五水共治”随手拍活动
圆满结束
百名网友参与互动,请继续通过微信和电话报料

本报讯 （记者王岚 通讯员
朱娇娇） 随着春节假期结束，企
业进入招聘高峰期。近日，鄞州
城管局各执法中队针对辖区内出
现的各种违规招聘行为进行集中
整治。

潘火街道投创园区聚集了大
量企业，园区内启明路、诚信
路、金谷中路等主要路段是违规
招聘现象的高发地带。最常见的
就是在人行道上设置招聘摊位，
摆放桌椅、展板、易拉宝等用
具，妨碍行人正常通行。此外，
现场往往还会留下废纸和矿泉水
瓶等垃圾，破坏街面洁净。

在横溪，一些厂家为了招募

工人，在人民路与农
贸市场交会处的银行
前设置招工 广 告 和
展 台 ， 造 成 这 一 路
段 人 流 拥 堵 。 姜 山

不少企业急招工人，企业违规张
贴户外广告及横幅，影响市容现
象频现。

整治过程中，城管队员对症
下药，一方面劝导企业通过网
络、人才市场、高校招聘会等渠
道合规招聘，文明招工；一方面
也对屡次规劝仍不改正和拒不配
合的企业，依法暂扣其招聘用
具。如姜山城管中队已清理乱挂
招工横幅 21条，清除道路两侧的
小广告 60多个。横溪城管中队考
虑到企业招工实际需求，专门为
它们提供指定空地摆摊，确保了
人民路畅通和街面正常秩序。

鄞州城管集中整治
招聘乱设摊现象

本报讯 （记者徐欣 通讯员
徐华良 王礼中）“今年竹笋两用
山出冬笋特别多，不仅产量高，
收入也蛮不错。明年将在更多毛
竹山进行竹笋两用试验，增加收
入。”前天，奉化尚田镇六畈田自
然村毛照永一脸开心地对记者说。

毛照永是奉化承包毛竹山面
积最大的竹农，承包山林 1300多
亩。近几年来，劳动力成本提
高，可毛竹价格一直下滑，卖毛
竹收入甚微。从前年起，毛照永
在奉化区林特总站首席竹笋推广
专家陈志平的精心指导下，大胆
选择 3 亩毛竹山开展竹笋两用山
试验。他请来当地老农一起开竹
山，把不会出笋的竹鞭统统挖
掉，会出笋芽的竹鞭全部保留下
来，同时对每亩毛竹山施牛粪
1000 公斤以上，施复合肥 100 公
斤，实行冬季挖冬笋，春季留笋
养竹，当年实现冬笋销售 2 万多
元，收到了意想不到的效果。

毛照永是个“科技迷”，经常求
教老农，钻研种植技术。去年 7月，
他又选择 6 亩山林作为竹笋两用
山。去年下半年风调雨顺，12月上
旬他就开始挖冬笋，每公斤冬笋卖
到 24 元 ，仅 春 节 期 间 就 卖 掉 了
6000 多公斤。因为六畈田地处高
山，冬笋品质略胜一筹，虽然笋价
比人家高出许多，但不少客户还是
会找上门来购买，冬笋供不应求，
其中一家单位就买走了上万元冬
笋。今年 6 亩竹笋两用山产冬笋
2000多公斤，收入超5万元。

毛照永推行绿色生产方式，
激活了毛竹的可持续发展，为竹
农找到了一条致富门路。据陈志
平介绍，一般毛竹山每亩能挖冬
笋25公斤左右，按平均每公斤20
元计算，每亩收入 500 元，开发
竹笋两用山前景广阔。“只要牢牢
把握住农业供给侧结构性改革这
条主线，当好改革先锋，一定能
开辟农业发展的新境界。”

竹笋两用山里抱出了“金娃娃”
6亩毛竹山冬笋收入5万余元

本报讯 （记者张燕 通讯员
王春）“九龙大道与骆慈线交叉口
有道路破损，已经记录下来，马
上转养护部门处理。”昨天下午，
镇海区公路段工作人员小张巡查
完自己负责的路段后，迅速处置
了道路安全隐患。

最近，小张有了个全新的“职
务”——微路长。在镇海区公路段，
像小张这样的微路长共有 30 名，
他们负责 329 国道镇海段、320 省
道骆霞线和辖区内的数十条县道
公路共计322公里里程的管养。

为加强小城镇环境综合整治，
推进“两路两侧”“四边三化”路域
环境整治，镇海区公路段探索路政

巡查新模式，试行“三包三定”工作
机制，即路政大队包面、中队包片、
车辆包线，在片区定组、路线定车、
路段定人，对全区范围内的公路进
行合理划分后，将管理责任落实到
每个执法队员，实现人人都是微路
长。

“相对于以往的巡查模式，采
用这种新模式不仅可以实现责任
到人、加强精细化管理，还能增
强每个路政队员的主人翁意识，
避免吃‘大锅饭’现象。”该区公
路段有关负责人表示，实行微路
长制度后，要求每个路政队员都
具备较为全面的业务素质和专业
水平，以提升路政综合管理力量。

镇海区每个路段
都有一名“微路长”

一声醒木敲击，一个音调响
起，一腔原汁原味的走书曲调在大
堂内久久回绕……昨天下午，记者
来到位于镇海区招宝山街道后大街
社区的蛟川走书传承基地，正好赶
上辖区幼儿园的小朋友们跟着蛟川
走书第五代传人、已经 90 岁高龄
的张亚琴老师学唱走书。孩子们一
边仔细聆听，一边轻轻哼唱，不经
意间摆出的“一招一式”惹来张老
师的点头赞许。张老师 17 岁开始
登台，从艺整整 73 年，走书已与
她的人生密不可分。作为蛟川走书
的第5代传人，张老师在90岁高龄
之际，仍然对走书抱着一腔热情，
时刻提醒着自己的徒弟，要把它坚
持和传承下去。

“一桌一椅一堂木，一人一口

一折扇，无限风情在其中”，说的
便是蛟川走书。作为宁波最具地方
特色、风格独具的传统曲艺曲种，
蛟川走书在 2007 年成功申报省级
非物质文化遗产，而在上个月，招
宝山街道的蛟川走书作为镇海区唯
一获评项目上榜 2016 年度“浙江
省民间文化艺术之乡”。“传承和保
护非物质文化遗产和提高群众文化
生活品质是可以有机结合的，我们
通过开展各类群众文化活动，让民
间艺术浸润民心。”该街道负责人
说。近年来，街道成立后大街社区
蛟川走书传承基地，定期举办蛟川
走书演出、座谈等活动，让更多的
人接触到走书，一起将这宝贵的文
化传承下去。

（徐文杰 沈颖 文/摄）

一块醒木，一把折扇，一杯茶水，这三样东西是蛟川走书台上不可缺少的东西。

张亚琴空余时候给辖区幼儿园里的孩子普及蛟川走书知识。

张亚琴获奖无数，但心中仍保持着对走书最单纯的热爱。
张亚琴年轻时候演出期间，会把走书内容全部摘录下来，一遍遍地

进行练习。

走
书
传
承
人


